



SUMARIO

Sermón laico	R. B. M.
La gran oscuridad	Nils
Los vagabundos	Ll. B.
Pasatiempo del sábado	Figarín
Siempre por la mujer	Monfort
Información	
Cables	

GERENTE: ROBERTO BRENES MESÉN

SERMON LAICO

CONFIANZA EN SÍ

Parábola del leñador

Mirad al leñador: va solo al bosque. Hay para llegar á él un trillo. Cuando humedece la aurora sus sandalias de rosa en el rocío del campo, el leñador se encamina á su trabajo. Contra el robusto pecho de ese hombre sopla la madrugada su aliento vivificante y fresco. Sus plantas de conquistador van oprimiendo el suelo y brota la yerba olorosa donde se posó su pie. Lleva un hacha al hombro, un jarro y el almuerzo al cinto. Suele perderséle el trillo. Vuelve á ver hacia atrás, mira al cielo y penetra en el bosque, hiriendo en la corteza á los árboles: el silencio se descuelga de las ramas y se pone á escuchar la resonancia metálica del cuchillo en el bosque; el eco, sonriendo de admiración, parece repetir: por aquí va pasando un hombre! Y el leñador se hace su camino por entre toda la maleza, en medio de los árboles semejantes, mudos para los mudos, sordos para los sordos. Al valeroso leñador todo habla; hay para él, tras la rugosa corteza, inocentes almas de árboles que se irritan con las salvajes amenazas del viento, que suspiran sollozando cuando les enlaza las piernas y los brazos la brisa.

Llegado al sitio que busca se pone á la obra. Las horas, olvidadas de su danza, se sientan en los troncos caídos, á mirar el trabajo del leñador, hasta el momento en que la oscuridad llega á vendarles los ojos.

Solitario en el bosque, el leñador no teme las serpientes, ni le acobardan las fieras. Su hacha parece cortar en porciones iguales el tiempo al herir la corteza y el corazón de los árboles. Es ese hombre de pecho robusto y de puños fornidos, como un lijo de la selva en rebelión.

Cuando la sed le deja oír el rumor de la distante cascada acerca su jarro al agua hirviente y pura y bebe ese hombre en su jarro.

Para descansar arrima el hacha al tronco que va á caer, levanta los ojos hacia la copa suntuosa y en esa actitud de triunfo, semeja él también un árbol escueto que brota á la superficie como una fuerza hecha hombre y salida de las entrañas de la tierra, con una florescencia próxima en el alma.

Al ahogarse la luz entre los verdes de las hojas la troza yace en el suelo,

rendida. Allí cerca el hacha medita su oración de acero.

Así es como trabaja el leñador. Confiado en sus fuerzas se marcha al bosque, y cuando le fastidian los senderos ó cuando le son inútiles, se abre él mismo el suyo, con sus puños y su acero.

Cuando siente sed, bebe agua; pero la bebe en su jarro, y si descansa no es para herrarbrumar sus músculos, sino para calcular cuanta obra le falta.

Jóvenes leñadores, madruguemos mañana.

R. BRENES MESÉN.

La gran oscuridad

Como hemos empezado á preocuparnos por iniciar y proseguir la propaganda oral, desinteresada de la cultura en este pueblo, es preciso que apuntemos algunas de las razones que nos impulsan en este sentido.

La mayoría de la masa obrera y campesina del país jamás ocupa al día ni un cuarto de hora para su cultivo intelectual. Viven en la oscuridad y tristeza de las gentes que ignoran los asuntos de más interés para su tiempo. No tienen más motivo espiritual para reunirse que el que les proporciona cada domingo la Iglesia con la misa. A esta ceremonia van muchos por temor á sus creencias ó por costumbre. En ambos casos falta generalmente un sentimiento religioso fuerte que eduque ó que dignifique. Acostumbrados á un ceremonial invariable desde niños, á escuchar las mismas frases, mecanizan sus sentimientos y su entendimiento, de tal modo que uno ve salir de la Iglesia sombras vivientes que han aprovechado muy poco con una hora ó más de estar reunidos. La misa constituye, pues, la única asociación de nuestro pueblo para fines espirituales desinteresados. Después no se reúne más para nada, ni aun con fines económicos. Es cierto que cada cuatro años se arrebañan en los clubs políticos para oír la palabra de un montón de charlatanes que se proponen sólo engañarlo. Verter en sus oídos frases sonoras que entusiasman, pero que no hacen pensar, ni dejan un rastro educativo redentor y duradero. Al contrario, lo que hacen es un cultivo de odios y de malas pasiones. Si no, oyen discursos, leen hojas sueltas que van de la ciudad al campo barridas por un viento pesado de odios, y de sentimientos mezquinos. Qué más leen en los meses tranquilos? El *Almanaque de Bristol* ó el *Parisiense* que se los regalán en las boticas ó el de la *Familia Cristiana* que se lo recomiendan los sacerdotes. Todas estas publicaciones se proponen lucrar, de modo que su influencia no será tan provechosa al espíritu. Qué más leen? Los diarios del país. En cada barrio hay 6 ó 10 que se suscriben, y eso, á los diarios de gacetas de fácil digestión; si es diario de propaganda de cultura general se suscriben 2 ó 3.

Aquí está el gran mal: nuestro pue-

blo no puede leer, le hace mal gesto á todo artículo que pase por su espíritu limándolo, haciéndolo trabajar. Le gusta el artículo que rastrea, que deja una impresión pasajera, sin que despierte al pensamiento. Y digo que no puede, porque le falta la disciplina mental suficiente para comprender una cosa, tratar de asimilarla hasta hacerla material de su pensamiento. Esta disciplina mental no la ha adquirido en los 3 ó 4 años de escuela primaria porque sus educadores ó no la tienen tampoco ó son incapaces de infundírsela. Nuestro pueblo no sabe leer, en el sentido de comprender con claridad lo que lee hasta machacarlo y digerirlo. En la escuela primaria sólo se ha ocupado en andar cazando reglas de género, plurales incorrectos, palabras castizas y familias de vocablos. Es también un pobre mecanizador de la lectura.

La otra gran mancha de esta sombra oscura es la carencia de la educación pos escuela. Este problema ya lo han resuelto, Inglaterra, Suecia y los demás países cultos de Europa. Aquí estamos sin rumbo y muchos hombres de Estado ni lo han echado de menos siquiera. Qué es la educación pos escolar?

Es la que sigue á la escuela primaria. El muchacho de la ciudad y del pueblo que concluye su 4 ó 5 grados de la escuela primaria, debe hallar por las tardes y noches, y días de fiesta centros de cultura abiertos para que continúe su educación de hombre con más independencia. Existen aquí esos centros? Algunos me dirán: las escuelas nocturnas que sostiene el Gobierno. Más adelante me encargaré de probar que las escuelas nocturnas como las de aquí, organizadas según prácticas añejas hoy en desuso en Francia y España, para no citar los países sajones, no tienen ningún valor educativo, ni utilidad alguna.

Vamos detrás de la organización de esos Centros de Cultura para campesinos y obreros. Las conferencias de vacaciones de que hablamos otra vez son el principio de esa obra, en la que debemos poner todas nuestras energías, porque es indispensable. Sin una educación pos escolar racional, el empuño del Estado en formar hombres instruidos de sus escuelas, es vano. Se gasta mucho y nada se cosecha, desde luego que estos niños salidos de la aula y ya en sus ocupaciones, no vuelven á coger un libro (nuestra escuela primaria no infunde el menor cariño por el libro y el estudio) para continuar aprendiendo, olvidan poco á poco lo que malamente habían digerido y entran de nuevo en la gran oscuridad y tristeza de la ignorancia.

HILMAR NILS.

Los Vagabundos

(DE MAURICE CABS)

No se tiene idea en las ciudades, del número de individuos que atraviesan el campo, sin recursos, y á menu-

do sin oficio. He pasado últimamente algunos días de descanso en plena Brié, en los alrededores de Esternay, en una granja importante y un poco aislada, que se encuentra en la proximidad del camino de París á Nancy. Los caminantes llegados cada tarde, durante mi estancia, á pedir albergue, no han sido nunca menos de tres. Un día, en el espacio de un cuarto de hora, he visto presentarse cinco, todos provistos de sus papeles en regla.

Tímidos, llegan rozando los muros, los cabellos y la barba incultos, los vestidos son andrajos, el calzado roto, y los molestos zurrones á la espalda.

Presentan desde luego, su libreta á la patrona, quien ojea el cuaderno con la destreza de un viejo sargento de la capital.

Cuando se ha convencido de que allí figuran todos los vistos buenos necesarios, coge ella la "hogaza" y corta de allí un buen pedazo que da al vagabundo, designándole el sitio en que está autorizado para preparar su cama en la paja, no sin haber efectuado el depósito previo de su caja de cerillas. Da el hombre media vuelta, y no se le vuelve á ver ya hasta la mañana siguiente, en que acude á pedir antes de su marcha la libreta, sus fósforos y otro pedazo de pan que ha de darle las fuerzas necesarias para ir más lejos... siempre más lejos... sin detenerse... hasta que cae en el recodo de un lindero.

"Es necesario que al comienzo del buen tiempo, presente la Francia el espectáculo de un país sin mendigos; escribía Napoleón 1º, á su ministro del Interior, el 15 de Noviembre de 1807. ¡Ay!, la primavera ha llegado para hacer lugar al invierno, y el invierno al verano, los años se han sucedido, y los vagabundos continúan apareciendo en los caminos de Francia, no sólo tan numerosos, sino más peligrosos, que en tiempos de Luis XVº ó del Directorio!

F. LLORET BELLIDO.

Pasatiempo del sábado

Con las cuerdas flojas, si señores, muy flojas, recogido el velamen, é izado en el palo mayor el rosado pendón del regocijo, va los sábados por el tranquilo estero de los asuntos joviales, suavemente impelido por el venticello del donaire, el barco de nuestra fantasía.

Después de una larga semana de trabajo, he aquí que viene el sábado á regalarnos con la dulce esperanza del domingo. Cuando niños, esto era una delicia para nosotros. El viento de ese día soplabá en nuestros semblantes con nuevos refinamientos de caricia. Y hoy, ya hombres, volvemos á sentir ese genial retozo dentro el cuerpo, esa extraña fruición que espasme en nuestras almas suaves perfumes de alegría.

Por eso dejamos hoy la prédica incesante, y sin renegar de nuestros nobles esfuerzos anteriores, nos damos una tregua y con la misma punta del

lapiz que escribiera cosas graves, hacernos coquillas á nuestros semejantes.

Que hay en esto contradicción seria y flagrante?

Y quién lo dijo, ¿Ud, señor moralista? Pues no sabe Ud. de la misa, la media. O no ve más allá de sus narices; que ambas cosas vienen siendo una misma, si no estamos mal informados. No sabe Ud. que lo cortés no quita lo valiente?

Y entremos en materia.

¿Quitense de delante los que dijeren ó pensaren, ó creyeren, que no tiene poder la Prensa en Costa Rica. Y sean malditos del Señor quienes hayan tan poca penetración y tan mezquino entendimiento.

Porque, miren si se necesitará ser tanto de capirote para desconocer un hecho tan claro como la luz del sol. O como la luz de la compañía inglesa, que cuando más se la necesita menos brilla.

Y si no, vean Uds.

Dijo el otro día un diario que lleva el nombre de... ¡vaya con el nombre que se me ha escapado! Un nombre luminoso, pues, algo así como el *Crepúsculo* ó la *Alborada*. Dijo el diario ese de cuyo título no he podido acordarme, que no estaba el *Municipio*, esto es, la Magdalena, para regocijarse, es decir, para tafetanes, y que no debía, por lo tanto, organizar jolgorio alguno de fin de año. Y han de creer Uds. que el señor Municipio habló enseguida no más por *La Gaceta*, que es el órgano vocal de todos los Municipios habidos en el mundo, y dijo: señores, no habrá fiestas si esperan que yo salga á pedir la limosna acostumbrada todos los años para esas alegrías del pueblo y... del comercio. Bueno estoy yo para pedir limosna para fiestas, cuando debiera pedirla para amortizar mis deudas y para procurar á mis pupilos, los josefinos, tantas cosas indispensables que han menester. Y no me vengan ahora con la cantada aquella de que yo hago un negocio redondo con la venta de los lugares para los tablados, porque he de objetarles que en eso, como en todo, se va lo comido por lo servido, y santas pascuas. No es moco de pavo el desembolso que yo tengo que hacer, después de todo, porque con los infelices pipiolos de la contribución del comercio creen Uds. que se puede hacer cosa alguna divertida?

Ya lo dije; no más despíllaros, y quédese cada uno en su casa y Dios en la de todos, que cuando llueve todos nos mojamos, y en boca cerrada no entra mosca.

Por supuesto, que enseguida no más se organizaron comisiones para coleccionar fondos y á los pocos días estaba en caja en la caja de hierro de uno de los comisionados — el dinero suficiente para costear las fiestas.

Y entonces vino la buena. Nos reunimos todos los contribuyentes para deliberar acerca de la manera más prudente de llevar á cabo la festividad. Fué una noche, hermosa y fría noche de noviembre, en casa de un ex-diputado, flaco y pálido él, que siempre fué miembro de la Comisión Permanente.

Abrió la sesión el dueño de la casa, con esta corta alocución: señores, soy de parecer que el Congreso actual no vale un comino, y vería con gusto que en la mascarada se le representara de algún modo; porque lo que es merecerlo, lo merece. ¡Habría recua de zoquetes! Yo propongo el cuadro alegórico que van á ver Uds. Un hombre corpulento tendido boca arriba de modo que pueda irse agrandando más y más cada rato hasta llenar toda una cuadra, con un letrero en el estómago que diga *Presupuesto*, y en torno de él tantos zopilotes como diputados tiene nuestra Cámara. ¿Qué les parece á Uds. la ocurrencia?

Malísima, gruñó un candidato á la diputación fracasado en las últimas elecciones, pero con esperanza de encontrar victoria en las venideras. Eso no se le ocurre á ningún cristiano de sentido común. No saben Uds. que no hay que tentar á Dios con las manos sucias? Ante todo, hay que respetar la majestad de los poderes constituidos.

Pues yo, dijo otro por allá, vería con mucho gusto que todos los disfraces fueran gigantes. Porque miren Uds.: dice por allí *El Noticiero* que pronto vendrá á Panamá un importante personaje del Gobierno de Washington, y es probable que quiera venir á pasar con nosotros los tres días de toros. Naturalmente, si nos ve á todos tan pequeñitos, es capaz de empezar aquí no más esa anunciada conquista que nos tiene con el credo en la boca; mientras que si ve tantos gigantes, cuando llegue cerca de sus paisanos les dirá de seguro: hermanos, ni lo penséis, aquellos bárbaros tienen una legión de hombres tan descomunales, que uno de ellos bastaría para meterlos á todos entre un puño.

No estoy por eso, exclama lleno de calor un periodista demagogo: opino por que se exhiba de cuerpo entero esa armazón gubernativa que pesa con implacable fiera sobre nosotros. El ridículo de las leyes, señores, es lo que precisa. Lo demás, no vale maldita de Dios la cosa.

Yo representaría, por ejemplo, á la Ley de Elecciones, con una inmensa ratonera en el centro de la cual hubierá un queso custodiado por dos bayonetas resplandecientes, con un rótulo que dijera: *libertad de sufragio*.

Á la Ley de Imprenta, la representaría con unos cuantos chicos jugando á los naipes muy tranquilamente, y un hombre tras de ellos con un foete levantado, listo para caer sobre las espaldas de los inocentes jugadores, la primera vez que le viniera en gana.

Á la Ley de Licores, la pondría vestida de vieja Celestina á la entrada de la Fábrica Nacional, haciendo señas á los transeuntes para que entren de prisa á hartarse de alcohol antes de que den las dos en un gran reloj que tiene entre las manos.

Á la ley del palo, señores... y al llegar aquí notó que estaba solo, hablando para su raído chaquet, pues todos los prudentes compatriotas que formaban la reunión — el dueño de la casa inclusive, — habían huido desparvoridos ante aquella airada explosión del anarquismo.

FIGARÍN

INFORMACIÓN

OFICIAL

Gracia.—Conmutar en \$ 80.00 de multa la pena de 30 días de arresto impuesta á Ramona Ramírez Solís.

—Denegar la solicitud hecha por Rafael Ramírez Abarca, en que pide se le conmute en confinamiento la pena que se le ha impuesto por el delito de lesión.

Facultad de Medicina.—Autorización al doctor don Enrique Montiel para el ejercicio de la medicina en la República.

GOBERNACION

DOCUMENTOS DEFECTUOSOS

En el Registro Público,

Partido de San José

	Fomo	Asiento
José Arias Meléndez	77	4528
Pedro Otárola Rojas	78	522
Ramón David Barrantes Cerdas	—	534

Partido de Alajuela

Juan Rafael Montes de Oca Chaves	78	521
----------------------------------	----	-----

Partido de Cartago

Mauro Fernández Acuña	77	2498
"Lindo Brothers"	—	4977
Juan Arrieta Murillo	78	532

Sección de Hipotecas

Fabián Esquivel Flores	78	493
------------------------	----	-----

Registro Público.—San José, 25 de Noviembre de 1904.

JOSÉ M^a ACOSTA.

FOMENTO

TIPOS DE CAMBIO

Banco de Costa Rica

PLAZAS	90 div	60 div	30 div	3 Vista	Cable
1.—Londres	111	111	114	114	116
2.—New York	111	111	119	121	121
3.—San Francisco	111	111	119	121	121
4.—Nueva Orleans	111	111	113	115	115
5.—París	110	110	113	115	115
6.—España	110	110	69	—	—
7.—Italia	110	110	113	113	113
8.—Alemania	110	110	110	—	—
9.—Bélgica	110	110	113	—	—
10.—Guatemala	110	110	113	—	—
11.—Salvador	110	110	113	—	—
12.—Nicaragua	110	110	113	—	—

Banco Anglo Costarricense

PLAZAS	90 div	60 div	30 div	3 Vista	Cable
1.—Londres	113	113	110	—	—
2.—Francia	112	112	—	—	—
3.—Italia	112	112	—	—	—
4.—Alemania	109	109	—	—	—
5.—España	67	67	—	—	—
6.—Nueva York	118	118	—	—	—
7.—San Francisco	118	118	—	—	—
8.—Nueva Orleans	118	118	—	—	—
9.—París	118	118	—	—	—
10.—Bélgica	118	118	—	—	—
11.—Guatemala	118	118	—	—	—
12.—Salvador	118	118	—	—	—
13.—Nicaragua	118	118	—	—	—

23 de Noviembre de 1904.

PROGRAMA

de la música que ejecutará la Banda Nacional hoy en el Parque Central, recreo de 5 á 6 p. m.

La retreta se verificará mañana lunes de 8 á 9 p. m. en el Parque Central.

- 1^a—Proserpine, Fantasie (Op.) de Saens
- 2^a—Fantasie sur Jean de Nivelle de Léo Delibes
- 3^a—L'Étoile de Gloire, Ouverture de Lardner
- 4^a—Fleurs de lotus, Valse de Laurent G.

Dirección General de Bandas.

RAFAEL CHAVES, T.

SOCIAL

La señorita Marta González ha contraído esta mañana, en la Iglesia del Carmen, matrimonio con el señor don Aniceto Odio

Aradecemos á la casa de Brenes y C^a Agentes, de la *San Fire Office*, el bonito almanaque que ha tenido la amabilidad de enviarnos.

Nuestra oficina de Redacción y Administración está situada en la Avenida 2^a, casa n^o 68, contigua al Cuartel Principal.

MOVIMIENTO UNIVERSAL

1.—No hay fiebre amarilla en Cuba

Habana, 25.—El señor Carlos Finlay, jefe de la Junta de Sanidad, desmiente el aserto contenido en un despacho procedente de Washington, de que existe la fiebre amarilla en la isla de Cuba.

2.—Posiciones japonesas

Cuartel general del ejército japonés, 25.—(Vía Fusán.)—Las dos únicas fortalezas permanentes que están en posesión de los japoneses, son las dos fortalezas de Panlung que fueron tomadas en agosto. Están en posesión también de los reductos avanzados de Rihlung llamados fortalezas Kuropatkin y el cerro llamado equivocadamente fuerte Po; el cerro de Kobu Sanchi-takiyama y cerro 174 metros; ocupan también las galerías Caponiere y fosos de las dos fortalezas Piselung, situadas al Norte del fuerte de Kewkwang.

3.—Fracaso japonés y derrota de 1500 bandidos chinos

Mukden, 25.—La noche del 22 los japoneses hicieron otro ataque al cerro Pontiloff. Sus filas fueron diezmas por la metralla rusa. Algunos obtuvieron alojamiento en las faldas del cerro, pero fueron sacadas á la bayoneta. Viendo esto el resto de la fuerza huyó. La misma noche se hizo un ataque semejante, al Sur de Erdayon, que también fué rechazado á la bayoneta. Los japoneses tuvieron gran número de bajas. De parte de los rusos ascienden á 30. Una fuerza de 1500 bandidos chinos con 6 piezas de artillería al mando de oficiales japoneses, venía de la dirección del río Liao. La mañana del 23 encontré cerca de la estación Kaigan con la sotnia de cosacos que guarda la frontera. Los cosacos cargaron antes de que se pudiera colocar en acción la batería de los bandidos. Estos opusieron una débil resistencia huyendo enseguida en todas direcciones, dejando 100 cadáveres sobre el campo de operaciones. De parte de los rusos la pérdida fué insignificante. El 23 una columna japonesa compuesta de dos compañías, intentó penetrar el flanco oriental ruso pero tuvo que retirarse ante el empuje de 2 escuadrones de ginetes rusos que les causaron sensibles pérdidas.

4.—Roosevelt visitará la exposición de San Luis

Washington, 25.—Hoy partió con dirección á San Luis para visitar la exposición el Presidente Roosevelt, acompañado de su señora, de su hija Alice y su Secretario Robyson y señora. La comitiva hará el viaje en tren expreso compuesto de 3 carros Pullman. El servicio secreto del país y la directiva de la empresa Pensilvania han tomado extraordinarias precauciones para proteger la vida del Presidente, por todo el camino. Una locomotora Piloto precederá el tren presidencial desde Washington hasta San Luis, guardando una distancia de 1 milla delante. Asciende á 2 mil el número de hombres que se emplea para guardar al Presidente durante el viaje. La prensa asociada ha sabido que el ejército japonés ha recibido orden de renovar hoy el ataque á Puerto Arturo y de tomar á todo trance las principales fortificaciones. El Secretario Hay ha recibido una nota del gobierno alemán, aceptando en términos muy cordiales la invitación del Presidente Roosevelt, de participar en otra conferencia de La Haya.

5.—Caerá al fin Puerto Arturo?

Tokio, 25.—Se ha recibido informe de que las minas japonesas dirigidas contra los cerros Rihlung, Sungshu y Kekivan han llegado á la base de los fosos centrales de las obras defensivas. Se han ocupado los parapetos exteriores de los cerros Rihlung y Sungshu dejando á los rusos en posición de los parapetos interiores. La artillería japonesa está bombardeando estos causando á los rusos muchos muertos. Se espera la pronta ocupación de estas fortalezas. Si esto sucediere, la toma de Puerto Arturo parece ser inevitable dentro de poco tiempo.

6.—Pérdida de un vapor griego

Constantinopla, 25.—El vapor griego Elpis que ha pasado del tiempo debido para su arribo á este puerto, se considera perdido. Se teme que fuere á pique en la reciente tempestad que barrió el Mar Negro. Entre tripulantes y pasajeros había á su bordo 77 almas.

7.—Actividad en el ejército ruso

Cuartel General del ejército del General Oku, 25.—De parte del enemigo se nota alguna actividad frente al ejército del General Oku. Al amanecer hoy, varios destacamentos atacaron en 2 puntos de la izquierda del centro. Nuestras divisiones del centro rechazaron el ataque, como resultado, los japoneses ocuparon Ponton. Los rusos dejaron muchos muertos sobre el campo de batalla.

8.—Falsedad de una noticia

Cuartel General del General Kuraki, 25.—Carecen completamente de fundamento las noticias que circularon durante la semana pasada de que el General Kuropatkin ha iniciado un movimiento adelante y ha hecho retroceder una distancia de 3 millas la izquierda japonesa. Durante el último mes la situación ha permanecido sin cambio habiendo los dos ejércitos aprovechado este descanso para aumentar sus posiciones defensivas y reunir provisiones de cañón y boca.

9.—Temores en San Petersburgo

San Petersburgo, 25.—Ha tenido el efecto de asustar un poco al público el informe que acaba de publicar Kuropatkin de las pérdidas sufridas por su ejército correspondientes á los 12 días anteriores al 21 de octubre. Los enfermos y heridos ascienden á 943 oficiales y 31211 individuos de tropa. El informe no hace referencia á los muertos á pesar de que los correspondientes de la prensa dieron parte de que solamente el ala izquierda tuvo 8000 muertos causados por las infructuosas cargas que se hicieron para tomar la posición del general Oku. Según despachos recibidos del teatro de la guerra, el deseo de Kuropatkin de permanecer quieto, probablemente no sería respetado por Oyama, pues el alerter responsable del Russ Mr. Russkie avisa por telégrafo que hay indicios de que los japoneses no tienen intención de abandonarnos sino que están resueltos á hacer un gran esfuerzo para arrollar nuestra ala izquierda. Se ha suspendido la comunicación inalámbrica entre Puerto Arturo y Chefú.

10.—Combes y el concordato

París, 25.—En la Cámara de Diputados se votó por una gran mayoría el presupuesto de cultos en la forma que lo presentó el Gobierno. El punto saliente del debate fué la respuesta de Combes á las nociones que hicieron de suprimir, ó reducir el presupuesto. Dijo el primer Ministro que está dispuesto á suprimir no reformar el concordato, si es que suplicaba á

los republicanos tener paciencia á fin de no complicar el asunto con modificaciones parciales sino esperar su proyecto de ley para la separación de la Iglesia del Estado.

AVISOS ECONÓMICOS

ORDENES POR CORREO se servirán á todas partes del país á los mismos precios que vendo en la capital y LIBRES DE TODO GASTO.



Personas residentes en Limón y la Línea del Atlántico, pueden confiar sus órdenes y el importe de las mismas al Posta Ambulante D. Emilio Araya.

EMILIO ARTAVIA

En San José.

SE VENDE un solar situado en la parte posterior de la Iglesia de la Soledad. 85 por 48 varas.

EN PARTIDAS hasta de quinientos colones, con buena garantía hipotecaria, se ofrece á interés la suma de dos mil colones. Informes en la oficina de don Manuel Coto Fernández.

San José, 23 noviembre de 1904.

LA GRAN VÍA. Gran almacén de conservas y licores.

PATRICIO CARVAJAL ofrece al público su *quinteto* compuesto de piano, clarinet, flauta, violín y contrabajo. El piano es portátil, su traslado se hace fácil y sin costo para el cliente. Para serenatas el *quinteto* es de primer orden.

HIGINIO CARMONA. Zapatería de fama por la prontitud y el esmero en los trabajos, así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de ₡ 3.50 á ₡ 8.00 el par. Hay calzados para niños, caballeros y señoras.

LA PULPERÍA DEL CARMEN Y EL ÁGUILA DE ORO tienen depósito permanente de vino de mesa *Medoc* de la acreditada casa *Le Blanc y Cia.* al bajo precio de 60 centavos la botella.

PARA LA NOCHE BUENA juguetes primorosos y confetti por mayor, en la tienda de *Gustavo Pradilla*, bajos del Hotel Internacional.

LA REPUBLICANA es la acreditada zapatería de *Elias Calderón*. Cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado que vende por mayor y al menudeo á muy bajos precios. El calzado á la medida se hace á gusto del cliente y á precios convencionales. El trato es para dejar satisfecho al más exigente.

BAZAR DEL MERCADO, tienda de José Esquivel. Tiene un batillón de *sacos para café* en pergamino, tamaño 32 por 42 y para en oro 27 por 38.

BARBERÍA aséptica de Pascual Montenegro

CAL DE CONCHA fresca á ₡ 2.25 fanega en esta ciudad. Para órdenes é informes dirigirse á *Oto miel Monje* en Desamparados.

BOTICA FRANCESA. Novedades en drogas.

BOTICA ORIENTAL. Despacho de recetas con esmero y rapidez.

CUARTOS AMUEBLADOS con asistencia y pensión á ₡ 2.00 el día. Cuartos con 6 sin muebles, servicio de limpieza y luz eléctrica á ₡ 8.00 y ₡ 10.00 al mes. Comodidad y baratura.

A. Asch.

CERVECERIA TRAUBE. Producto *Lager Bier* cerveza negra, marca Estrella.

CERVECERIA de Richmond. Produce cerveza doble negra.

DEPÓSITO DE MADERA el más grande en San José, de propiedad de *Arturo Wolf*. Antiguuo local de Manuel Gutiérrez.

VICENTE MONTERO. Una de las más antiguas y conocidas sastrerías.

JIMÉNEZ NÚÑEZ R., Médico Cirujano. 7ª Avenida, frente á la Catedral.

EDUARDO MAROTO. Depósito de muebles nuevos y de medio uso. Agencia de famosas fábricas de muebles del país.

LA CIUDAD DE LONDRES.—Gran Bazar de A. Asch. Por mayor y menor.

LA EMULSION DE SCOTT legítima, de universal aceptación, la preparan sólo Scott y Bowne, New York.

IMPRENTA ALSINA. Trabajos artísticos.

IMPERIAL HOTEL. Ofrece un servicio esmerado y á satisfacción de todos.

JARDINERÍA ARTÍSTICA de Anderson Hermanos: bouquets, canastas, semillas, coronas y materiales abundantes.

JIMÉNEZ NÚÑEZ J., Cirujano Dentista. 7ª Avenida, frente á Catedral.

MAÍZ BLANCO, SECO á cuatro colones quintal tienen en Turrialba los señores Gómez y Calleja.

MÁQUINAS DE COSER SINGER. Las mejores, fuertes, seguras, durables, silenciosas, suaves, sencillas, en casa de *Quelquejeu & Co*

MANUEL ANTONIO SERRANO, realiza las existencias de su depósito de madera.

TIENDA DE NOVEDADES de MANUEL ROMERO. Siempre tiene mercadería nueva. Ya llegó un magnífico surtido de fustanes, encajes hechos á mano, sobretodos para niños, bastones, sombreros y corbatas para caballeros. La existencia en general ha sido muy rebajada en sus precios.

FRANCISCO PANTOJA vende en Puntarenas tres establecimientos muy productivos, todos en la misma casa.

REMATE, sin base, el 18 de Noviembre, en las bodegas de H. Tournon y Co.

SERVICIO DE COCHE FÚNEBRE EN CARTAGO á cargo de los señores *Arias y Baldoras* con gran rebaja para quienes les compran ataúdes de un precio no inferior á ₡ 25.00.

SASTRERÍA DE VALENZUELA. Buen gusto y distinción en los trabajos.

SASTRERIA DE SCAGLIETTI.— Buen tono y elegancia

GABINETE ELÉCTRICO de José Brunetti.

GANADO GORDO Y DE CRÍA tienen en Turrialba los señores Gómez y Calleja.

HOTEL DE CAVALLINI Y VIVIANI. Notable por su cocina. Avenida Central, Este

REBOZOS de todas clases y sombreros de palma en el *Almacén de los Coronados*.

NEW CASH STORE. 21 años de establecida. Casa comercial en general, principalmente en los ramos de Agencias, comisiones, importaciones y exportaciones. Limón.—B. Ramírez R.

RESTAURANT "LA ARENA". Se sirven comidas, almuerzos y cenas á la carta á cualquier hora del día y de la noche, bajo la dirección de *MonLouis*, satisfaciendo los deseos de la persona más exigente.—Se admiten pensionistas.

MIGUEL MACAYA ha recibido para los cafetaleros: *Planchas de hierro*, perforadas, para patios. *Palas*, de madera y de acero. *Sacos* para pergamino y corrientes. *Cáñamo y agujas*, para coser sacos. *Letras y tinta* para marcar. *Escobas* de varias clases y tamaños. *Lona* de varios anchos. *Género* para sacos, ancho y angosto. *Manteados* de lona. *Coyundas* para fajas de transmisión. *Fajas* de transmisión de todo ancho. *Boletos* para café. *Zarandas*, con aro de madera, varios tamaños. *Cemento*, fresco, superior clase, garantizado.

TEJA DE BARRO, doble canal, más barata que hierros, á ₡ 85.00 el millar. 96 tejas cubren tanto como 8 planchas de hierro. Barato, bonito, higiénico.

A MIS DEUDORES

Ruego á mis deudores que se sirvan pasar á cancelar sus cuentas en mi establecimiento. Si dentro de 30 días no se hace me verá obligado á tomar medidas fuertes para hacer efectivo ese pago, ó á publicar sus nombres junto con el monto de la deuda.

AGUSTÍN SALAZAR.

11. 15. 1904.

LINEA HAMBURGUESA-AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón son los siguientes:

“SIBERIA”, “ALLEGHANY”, “SARNIA”, “ALTAI”

Zarpan de Limón cada lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores “SIBERIA” “SARNIA” y “ALTAI” tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del señor Félix Wiss, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

W. SACHS,
Representante

Limón, 1904.

COMPANIA TRASATLANTICA ESPAÑOLA

(ANTES DE ANTONIO LOPEZ & Cº.)

SERVICIO ENTRE GENOVA Y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las mejoras modernas y que ofrecen al pasajero las mayores comodidades para hacer el viaje á Europa, encontrándose en ellos buen trato, excelente mesa y todo el confort tapetecible. Camarotes de lujo. Considerables rebajas á las familias que tomen cuatro pasajes. Descuentos á pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año. Saldrán de Puerto Limón los días 8 ó 9 de cada mes. El vapor.

“MANUEL CALVO”

de 5,000 toneladas, llegará el 8 de Diciembre, saliendo el mismo día para Génova, con escala en Colón, Puerto Colombia, Puerto Cabello, la Guayra, Ponce, Puerto Rico, Tenerife, Cádiz y Barcelona. Pasajes corridos para todos los puertos de las Islas Canarias. Vetajosas franquicias de equipajes. Se recibe carga para todos los puertos de España, así como para Génova y Trieste. Para más informes, dirigirse en San José á

ADRIAN COLLADO.

Hará escala en Curaçao.

Pasajes: 3º ordinario á Canarias, Barcelona y Génova \$ 40 oro.

LINEA HAMBURGUESA-AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención á los señores viajeros del interior que deben traer en certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos cinco días antes de embarcarse.

W. SACHS,
Representante.

COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

El vapor “SAINT GERMAIN”

Llegará el 21 de Diciembre y sale el mismo día tomando carga y pasajeros para Colón, Sabanilla, Puerto Cabello, La Guayra, Carupano, Trinidad, Guadalupe, Santander, Bordeaux y el Havre

Valor de pasajes de 1ª clase:

Primera categoría	Fj. 1.000
Segunda " 	850
Tercera " 	750

IDA Y VUELTA REBAJA DE 25 o/o Ó SEAN:

Primera categoría	Fj. 1.500
Segunda " 	1.275
Tercera " 	1.25

Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año

EQUIPAJES: 150 kilos libres por pasajero.

Niños: hasta 3 años, gratis; de 3 á 8, cuarto pasaje, y de 8 á 10, medio pasaje.

Vino tinto, blanco, y hielo á discreción.

F. J. ALVARADO & Cº,
Agentes

VA SIENDO SIN RIVAL

EL TALLER MECANICO

—DE—

ALFREDO RAMIREZ

Calle 11 Sur, Cuesta de Moras

CASA DE HABITACIÓN: CALLE 3, N.º 349



Se ejecutan trabajos de fundición, torno, herrería, fontanería, reparaciones é instalaciones en maquinarias, como beneficios de café, ingenios de azúcar, molinos, máquinas de imprenta; y también se ejecutan trabajos en reparaciones é instalaciones de relojes de portada, órganos de iglesias, armonios y cualquier otra clase de instrumentos musicales. Cuento para todos estos trabajos con operarios muy competentes.

Si queréis comprar bueno y barato acudid siempre á

La pulpería del Carmen

— Y —

EL AGUILA DE ORO

donde hallaréis siempre un surtido fresco y variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al ínfimo precio de 60 centavos la botella.

¡Servicio esmerado!

LA RELOJERIA SUIZA

—DE—

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n.º 247 de la calle 17 Norte.

A MIS CLIENTES Y FAVORECEDORES

Tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi taller de zapatería á la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª Oeste, esquina opuesta al Carmen y contiguo á “El Noticiero”, en donde como siempre ofrezco, calzado de pieles de lo más fino que viene al país, hormas de estilos modernos, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país.

RAMÓN SOTO H.

IMPRENTA DE “LA AURORA”